



日本語教室では日本の文化についても学ぶことができる



外国人防災リーダーは毎年市の防災訓練に参加している

を多言語化し、SNSで外国人市民に情報を提供したり、防災訓練では教える側として参加したりしている。2018年西日本豪雨の際には、実際に人命救助や災害ボランティアとして活動した実績がある。2024年度には外国人向けに「外国人防災マニュアル」を9カ国語で作成し、市在住の外国人世帯に配布した。また、毎年「外国人防災リーダー養成研修」を開催しており、現在では10カ国の出身者73人を認定している。

### 外国人集住都市会議に参加して見えてきたこと

外国人集住都市会議は、外国人住民に係る

約1世紀前、日本人は夢を抱いて南米にコヒー豆を作りに行つたが、その時現地の人々は困った日本人を助けてくれた。時がたち、今は日本が外国人を受け入れる時代になつたが、私たち日本人は外国人にその恩を返せているだろうか。

日本は人口減少時代を迎える、外国人労働者に頼らざるを得なくなつていている。その外国人市民が日本で幸せに暮らしていくためには、国籍の垣根を取り除き、本当に彼らに優しい社会を作らなければならない。日本が眞の多文化共生社会を実現するために、今は一番大事なとき、ラストチャンスである。外国人に優しい国になろう。

### 日本に住む外国人を大切にする社会へ

多文化共生はもはや外国人集住都市会議だけの問題ではない。技能実習制度により、特に東南アジアからの外国人が増加し、外国人集住都市会議の会員都市以外にも外国人が住むようになっている。このような中、外国人市民はどこに住んでも同じサービスが得られる環境を整えていかなければならぬ。今後は技能実習制度が育成就労制度に変わり、特定技能や永住者が増えていくと考えられる。これまで外国人集住都市会議で取り組んできたことは、これから多文化共生社会を目指していく全国の都市で活かされると考えている。

### 総社市の概要

総社市は岡山県の南西部に位置し、東部は岡山市、南部は倉敷市の2大都市に隣接している。

2024年4月1日現在、総社市の総人口6万9580人のうち、外国人市民は1847人であり、2・65%を占めている。このうち近年は東南アジア出身者の割合が増加しており、国籍別にはベトナム、ブラジル、中国の順に多く、計32カ国の外国人市民が居住している。

### 総社市の多文化共生施策の背景

総社市には自動車部品工場が集積しており、1990年の出入国管理及び難民認定法改正以降、南米出身の外国人労働者が多く雇用さ

れたが、2008年秋のリーマンショックに多大な影響を受け、その多くが解雇された。

市はこうした事態を受け、2009年4月に外国人市民の生活全般にかかる自立支援を行う目的で人権・まちづくり課内に国際・交流推進係を新設し、ブラジル人通訳を配置した。それ以来、多文化共生施策を市政の重要な施策と位置付け、「外国人市民との顔が見える関係づくり」を目指し、きめ細かな相談業務を通じて聞こえてくる外国人市民の声を反映した多文化共生事業を展開している。

2014年4月には新たに中国語通訳1人を増員し、2019年4月からさらにベトナム語通訳1人を増員している。

### 外国人市民支援の取り組み

総社市では各種関係団体と連携し、様々な

岡山県総社市長

片岡聰一

かたおか そういち

